

La guerra entre turcos y griegos, que estaba a punto de estallar, ha sido sofocada

Poincaré retira su renuncia

SERVICIO EXCLUSIVO DE CABLES E INALAMBRICO DEL DIARIO DEL COMERCIO

Poincaré retira su renuncia

Paris, mayo 26.—El Presidente rehusó aceptar la renuncia de Poincaré a pesar de la tirantés de relaciones y la decisión de éste de retirarse, pero por fin retiró su renuncia. Se cree que esto se debe a la influencia de elemento anti goimánista.

Embajador enfermo

Washington, 26.—Sir Dutklaw, Gedler Embajador británico en Washington ha sido confinado a un cuarto oscuro de orden de sus médicos, debido a una seria afección de los ojos, que le ha resultado a consecuencia de un ataque de gas venenoso durante la guerra mundial.

El Senado ante una grave acusación

Paris, mayo 26.—El Se-

nado está actuando como la Alta Corte para el nuevo juzgamiento de M. Cachin y otros comunistas acusados de turbar la seguridad de la República. Se votó por una mayoría de treinta votos para que los inculcados sean sometidos a un juicio.

El gobierno alemán alarmado con la marcha de los comunistas

Londres, mayo 26.—Según despachos de Berlín hoy a la "Central News", el Gobierno alemán está alarmado por que bandas de comunistas armados marcharán sobre Essen. Se ha pedido permiso a las autoridades francesas para

mandar tropas de policía desde los distritos a los puntos ocupados a Essen y Gelsenkivchen, para así impedirles el avance a los comunistas.

Fusilamiento de 15 nobles

Moscú, mayo 26.—15 personas todas ellas princesas, generales o nobles, han

sido ejecutadas a consecuencia del descubrimiento de un complot revolucionario contra la República Soviet de Georgia, según despachos del "Tifles" al periódico "Graxda".

Horrorosa explosión

Londres, mayo 26.—Según La Exchange Tele-

graph, la explosión de una bomba a bordo del crucero danés "Geper" durante las maniobras, hirió a cuarenta y siete de la tripulación. La mayor parte de los heridos fueron oficiales.

Convenio que sufre alteraciones

Paris, mayo 26.—El convenio entre los Estados Unidos y las Potencias Aliadas para el reembolso de los Delegados americanos en las conferencias de Paris, ha sufrido ciertas alteraciones en el texto antes de ser aprobado.

Aviadores muertos trágicamente

Washington, mayo 26.—El teniente Tomás Duwican del servicio aéreo del ejército, Mr. Irving Krupp, murieron hoy durante un vuelo en la vecindad de Bollingfield al incendiarse

Pasa a la pág. 8

El Rey de Talamanca obsequia con una piel de tigre al Presidente Acosta

Se encuentra en esta capital el Rey de los Indios de Talamanca, S. M. Tipisón 1º. amo de la zona del Telire. Viene su Real Alteza acompañado de sus esposas, y sus hijas, perros, monos, y pericos.

La Real familia hizo el viaje a pie hasta Turrialba, y el Soberano le trae de obsequio al Presidente de la República una piel de tigre. Se hospedan en el Palacio Arzobispal.

El aniversario de hoy

Se cumple hoy el 86 aniversario del primer golpe de Estado dado en Costa Rica.

El 26 de mayo de 1838 el Presidente de la República en aquel entonces, don Manuel Aguilar, fue derrocado por don Braulio Carrillo.

En este país no prosperan los cuarteles y tienen por el contrario la más completa repulsión del pueblo.

¿No les parece a ustedes?

El lunes 28 del corriente mes, a las 7 a. m., tendrá lugar en la Parroquia de Nuestra Señora de Soledad, una misa de cabo de año en sufragio del alma de la que fué

Doña María Aurelia E. de Castro

Suplicamos a nuestros parientes, amigos y relacionados, se sirvan asistir a dicho acto, por lo que una vez más, comprometerán nuestra eterna gratitud.

San José, mayo 27 de 1923.

J. Castro Méndez e hijos

EL LIC. D. ALEJANDRO ALVARADO EN NUESTRAS OFICINAS

Ayer se vieron honradas nuestras oficinas con la grata visita del señor Lic. don Alejandro Alvarado Quirós, Representante de Costa Rica en la Quinta Conferencia Panamericana de Santiago que acaba de clausurarse.

Largo rato cambiamos impresiones con el culto y distinguido costarricense, que tan alto supo poner el nombre de su patria en las tierras del Sur.

Largo rato, y nos pareció sin embargo que por muy breves minutos, estuvimos escuchando su fácil y amena palabra sus frases cálidas y elocuentes cuando habla de nobles idealidades, de patrióticos anhelos, de los proyectos que presentó a la consideración

de sus compañeros en el Congreso Continental de Santiago.

En su concepto las labores de la Conferencia han sido fecundas y muy amigables el programa allí aprobado cuya ejecución toca llevar a afecto a la Oficina ejecutiva de Washington.

Lo del desarme es un problema mundial aún no resuelto, y no podría de

se que la Conferencia resultó un fracaso porque las naciones del A B C no llegaron a ponerse de acuerdo.

Se refirió luego el señor Alvarado a la riqueza y enorme desarrollo industrial de aquella porción de nuestra América; a sus compañeros de Conferencia entre ellos Márquez Sterling, Tulio M. Cestero y Guillermo Va-

lencia, con quienes hizo gran amistad y en todo momento lo apoyaron; al problema de Tacna y Arica y a otras cuestiones de palpitante actualidad y gran trascendencia continental.

No pudimos menos que renovar, personalmente, nuestra calurosa felicitación al culto estadista y cultivado diplomático, ya que ese triunfo ha sido también un triunfo de nuestros propios ideales.

Desde tiempo atrás veníamos poniendo nuestra esperanza en esa Conferencia, en cuyo seno—asi lo escribimos en diferentes artículos hace más de un año—"deberían plantearse los temores e inquietudes de América Latina frente a los Estados Unidos del Norte."

Y soñábamos con que fuera nuestra patria la que iniciara el movimiento, como en efecto ha ocurrido con el Sr. Alvarado Quirós.

El DIARIO DEL COMERCIO renueva su saludo de bienvenida a don Alejandro, y le agradece profundamente su amable visita.

D. Máximo Fernández protesta de que hayan usurpado el nombre del Partido Republicano

Telegrama de Limón, mayo 26 de 1923.

Sr. Director del DIARIO DEL COMERCIO

San José.

Al despedir hoy en este puerto a nuestro viejo caudillo Lic. don Máximo Fernández, estas fueron sus últimas palabras políticas dichas a nosotros, momentos antes de salir el vapor: "Es audacia inconcebible que se haya usurpado el nombre del Partido Republicano en esta ocasión; el verdadero Republicano tiene que odiar a Jiménez; trabajar por la causa del Partido Agrícola es trabajar por la salvación de Costa Rica".

Afmos. amigos,

EULOGIO CALVO—EZEQUIEL GUTIÉRREZ

¿Se sigue vendiendo marijuana en esta capital?

Fronte a la pulpería "La Fortaleza" cayó ayer el señor Samuel León S., con un ataque cerebral.

Atendido por algunos transeuntes refirió que su estado se debía a haberse fumado un cigarrillo con marijuana, y que se lo obsequió un amigo.

Mucho trabajo dió el ataque del señor León.

Por lo visto, aún se venden en la capital las terribles drogas heroicas que siempre han causado tantos daños.

Riña sangrienta entre dos campesinos

En Cartago, cerca de la carretera Paso Ancho, tuvieron ayer una acalorada disputa dos campesinos de apellidos Arredondo y Arrieta, llegando al extremo de desenfundar las cruces y darse de planazos.

Arrieta resultó herido en el brazo izquierdo.

Las autoridades han detenido a los inculcados y según parece, el motivo del incidente es una transacción comercial.

La higiene de los edificios públicos

Se nos comunica que el señor Subsecretario de Sanidad se ha dirigido en esta fecha al señor Ministro de Gobernación, pidiéndole se sirva autorizar al Jefe de Sanidad para que el Cuerpo de Bomberos le lave la fachada a los edificios públicos, empezando por el Teatro Nacional que causa pena tal es su estado.

Las Hemorroides

Se curan radicalmente con el uso de la

POMADA MIDY

Y LOS SUPOSITARIOS MIDY

Adreno-estípticos

Remedio muy eficaz; de uso fácil y aseado, gracias a la cánula rectal adaptada a cada tubo

De venta en todas las Farmacias y Droguerías

LABORATORIOS MIDY
9 Rue du Comte Riviere
PARIS



En los tribunales de Venezuela se aclara un enorme lío por un tigre

En uno de los Tribunales de Justicia de la República de Venezuela, se venía un caso de derecho bien curioso y extraño. Para que nuestros lectores lo conozcan reproducimos la información que al respecto trae "El Universal" de Caracas:

"Si a uno de ustedes, caros lectores, y Dios les salve el lugar, los devorase una pantera, qué haría? Esta cuestión, que puede parecer indiscreta, se discute actualmente en uno de nuestros Municipios llaneros, donde una mujer fue devorada por un tigre, pues por allá abundan semejantes inofensivos animales.

El tigre fue muerto, pero después de haberse comido la pobre mujer como quien se come una tostada. Cayó

la fiera a balazos, mas ahora reclaman la pieza los cazadores y la familia de la mujer devorada.

Los cazadores alegan: —Nosotros con riegos de nuestras vidas, matamos a "mano de plomo", luego su cadáver debe ser nuestro.

Y el viudo reclama: El tigre tiene dentro a mi mujer, luego tiene que ser mío.

Considerando que este conflicto es más complicado que el de Salomón, nos recuerda el de un médico que después de matar a un anciano parálitico ensayando un plan curativo, reclamaba sus honorarios a la familia mientras ésta reclamaba una indemnización al cirujano.

El litigio del tigre ha sido llevado a los Tribunales

SE VENDE

o se alquila para hotel, escuela, comercio o fábrica, casa con cuartos amplios, corredores, dos patios, portón de calle, situada 150 varas al Norte del Mercado. Informarán en la casa número 354, Calle 8.ª Norte, Paso de la Vaca.

MISION EVANGELICA

150 varas al Sur del Seminario
Reuniones: Domingos y Jueves a las 7.15 p. m.
ENTRADA LIBRE Y BIENVENIDA
Ventas de Biblias y libros Evangelicos a precio de costo
Folleto gratis al que los solicite

Creemos en un solo Dios y en un solo medianero, entre Dios y los hombres, nuestro Señor Jesucristo. Creemos en una salvación eterna, sin purgatorio de por medio, ofrecida por el Evangelio de Jesucristo individualmente a toda persona, proporcionada por Dios en su amor como una dádiva, y efectuada mediante la obra regeneradora del Espíritu de Dios en el corazón; el precio de nuestro rescate no siendo oro, ni penitencias, ni obras meritorias nuestras, sino la vida del Hijo de Dios sacrificada en la Cruz. La condición para recibirla es el entregarnos con fe y sinceridad al Señor Jesús como nuestro Salvador, Señor y Maestro. Creemos en la Biblia como el mensaje de Dios a los hombres y como nuestra suprema regla de fe y conducta.

Fósforos fabricados en Turrialba

Turrialba, mayo 23 de 1923.

Sr. Director del DIARIO DEL COMERCIO

San José

Muy señor mío:

Tengo el placer de adjuntarle dos muestras de fósforos fabricados por el señor Domingo Lao, quien por vía de ensayo y de experimento se ha dedicado a hacerlos a pura obra de mano. Este señor garantiza estos fósforos contra la humedad, pues dice que posee en principal el secreto, y se propone el señor Leo formar una Sociedad Nacional por acciones, para explorar en grande esta industria que tiene muy amplio horizonte.

La sustancia para encender es también compuesta por dicho señor y él tiene ya bien calculado el proyecto para instalar las maquinarias y ultimar los arreglos que una empresa de esa clase requiera. El fabricante desea que la prensa le ayude para hacerle propaganda a su idea, pues es persona sin recursos y todo lo que en este sentido se haga contribuirá al éxito del asunto.

Con la esperanza de que Ud. también le prestará su ayuda en su importante diario, me he permitido remitirle esas muestras y la exposición de la idea para que usted tenga la amabilidad de darle su apoyo.

Quedo de usted muy atento.

JOSE M. GARGA

Gabinete Optico Elctrico Dr. ELIAS BLANGO



Aparatos de última invención para el EXAMEN DE LA VISTA

Especullos, Lentes y Cristales especiales de todas clases

Contiguo al Royal Bank, frente al Siglo Nuevo

Quiere Ud. quitarse LOS CALLOS Compre hoy mismo el



Agencia con DEPOSITO PERMANENTE EL PIAVE Frente al lado Norte del Mercado

Lavandería Sixaola y Sixaola Dry Cleaning

100 varas Oeste Teatro Feyth

Por la módica suma de \$1.50 se limpia y aplancha a vapor un traje de casimir y se le envía a su casa.

Caballeros: Sombreros de Paja PAJAMAS Tienda Escalante

El Gris

Hemos recibido la conocida publicación salesiana "El Gris", correspondiente al mes de mayo.

Trae material interesante y publica la siguiente Directiva de las Cooperadoras Salesianas:

Presidentas Honorarias: doña Ignacia de Castillo y doña Brigida de André;

Presidenta Efectiva, doña Enriqueta de Knohr.

Vicepresidenta, señorita Mercedes Esquivel.

Secretaria, señorita María Aurelia Martín.

Tesorera, doña Luisa de Badia.

Vocales: doña Rosalía de Chavarria, doña Agustina de Bonilla, doña Rosalía de Lindo, señoritas Margarita Truque, Clemencia Mata y Amelia Castillo.

De nuestros corresponsales

Abangares

Cómo se conoce que fué hombre el pintor

Así exclamó, filosofando, el rey de la selva cuando vió el célebre cuadro en que aparece un hombre venciendo al león. Otro tanto repetimos nosotros cuando vimos la crónica del match de foot ball efectuado en Cañas entre un team de aquella localidad y el de este cantón. Al leer esa crónica, que publicó en su sección deportiva el "Diario de Costa Rica", por irás que fue elaborada en la oficina telegráfica de Las Juntas, exclamamos: "Como se conoce que fue Cañero el pintor". Amén del cúmulo de inexactitudes de que está plagada esa correspondencia, como cuando se refiere al goal metido por el autor, digo, por Luis Salazar, que ni fué

goal ni metido por él, el fantástico recibimiento de que fueron objeto los muchachos abangareños, que por lo demás tuvieron que dormir en el duro piso del salón Municipal, al fin como buenos deportistas, amén de todo, decimos, no nos habla la correspondencia de marras de las dos anteriores partidas jugadas en esta ciudad, que fueron otros tantos fracasos a pesar de haber escogido entre lo mejor que tenían de Cañas, traer reclutados de Tilarán y haber participado en los juegos los "ases" Pepe Lippi, Herrán González y Luis Bolívar, que de esta vez se encontraban enfermos. Y con todo y que venían a "llevarse once preciosas medallas" que aún están pendientes por si los estimables amigos deportistas se resuelven a venir a hacer valer su mentado "ataque cañero".

CORRESPONSAL

Para Recuperar su Robustez



TOME HIERRO NUXADO

Enriquece la Sangre Da Virilidad

Agentes Generales: THE COSTA RICA MERCANTILE CO.

Cerveza Alemana en Barril Pschorr Brau

de Munchen

Se expende por vasos en la

Cantina "EL BOLSIN"

Tambien llegan diariamente OSTIONES frescos

Litografía Minerva

Habiendo abierto nuevamente este taller, se ofrece al público hacer todos los trabajos concernientes al ramo: Etiquetas, Cartelones, Cheques, Acciones, etc. Cuenta con los mejores operarios y garantiza la puntualidad, elegancia y buen gusto.

Apartado S. ★ Teléfono 688.

CONTRA ARTRITISMO REUMATISMO GOTA ARTERIO-ESCLEROSIS ARENILLAS CÁLCULOS CIÁTICA.

El mas Activo-Inofensivo remedio es la

PIPERACINA MIDY

GRANULADA EFERVESCENTE

El mayor disolvente del ACIDO ÚRICO porque el mas rico en principio activo. 2 a 4 cucharadas de las de café por día. Exigir el nombre MIDY para evitar las Substituciones

LABORATORIOS MIDY

PARIS

CONTESTANDO UNA CARTA ABIERTA

San José, 25 de mayo de 1923

Sr. Secretario del Juzgado Civil,

Puerto Limón

Estimado señor Secretario:

No había podido leer con atención, antes de hoy, la carta abierta que se sirvió usted dirigirme en "El Renacimiento" y en "La Noticia Republicana" del 21 de los corrientes.

Pude ya saborearla y le confieso que sus palabras, en sentido contrario tan expresivas como

las que a don Ricardo escribió Gumiel, no son—ni cosa semejante— "para su servidor y amigo sabrosa miel."

Tuvo usted al menos la bondad de poner su nombre y apellidos al pie de la furibunda epístola, y eso ha de reconocerse aquí en donde es costumbre lanzar piedras y esconder la mano.

No creo necesario referirme a las apreciaciones de don Ricardo sobre el republicanismo de sus conciudadanos, ya que tan hijos de Costa Rica son los de un bando como los de otro, y el Lic. Jiménez claramente manifestó: "Pueda ser que la gente tenga razón. Fui un loco de atar cuando pensé que los costarricenses vivían la República. Ni estaban aptos para vivirla, ni lo están ahora, ni lo estarán en un siglo al paso que vamos".

Esa frase, por más vueltas y revueltas que usted le dé, lo dice todo en sí misma, sin que ofrezca lugar a interpretación o discusión alguna.

Dice usted renglones más adelante que yo no estaba el 28 de abril en Costa Rica, y que "si hubiera estado entrado habría con González Flores primero y con Tinoco Granados después, porque ambos fueron dos acontecimientos".

Por más acontecimientos que hayan sido, señor Secretario del Juzgado Civil limonense, debo manifestarle que si estaba yo el 28 de abril de 1914 en Costa Rica. Tenía entonces 17 años y hacía mis estudios en el Liceo de Costa Rica. Recuerdo que al saber lo del cuartelazo, el 29 por la mañana, escribí una pequeña protesta, tan pequeña y tan sin importancia como que era de un simple estudiante de Humanidades, y se la llevó a don Matías Oviedo, Director en esa fecha del diario "La República". No hubo periódico que me le diera publicidad porque pensaron los directores de la opinión pública que, censurar aquel "triunfo de la juventud", no era ni podía ser la labor de un muchacho.

En enero de 1917 me encontraba en los Estados Unidos, y mis gestiones de periodista, —usted mismo lo dice—"el país las conoce".

No creo, desde luego, que el país las conozca en cuya afirmación se me hace favor excesivo. Pero si podrían darle razón de ellas mis propios escritos y algunas personas que hoy militan en las filas de don Ricardo, y que en aquella época, hallándose en los Estados Unidos, me imaginó que apreciaron esas labores ejercidas también poco tiempo más tarde (usted lo hace ver y mucho debo agradecerle), en México, Cuba y Centro América.

¿Cuáles, pues, han sido mis tendencias? Atacar siendo alumno del Liceo de Costa Rica el 28 de abril; hacer enérgica campaña contra el 27 de enero y sus frutos; proseguir la lucha post-tiranía y mantenerme alejado de presupuestos y gobiernos, para batallar sin descanso, independientemente, por los ideales que siempre he sustentado.

Con mayor mérito que conocidos restauradores de última hora, quienes se hicieron pagar a buen precio su oposición al Gobierno del Sr. Tinoco, pude pretender siquiera, el reconocimiento de los gastos que mi trabajo periodístico demandó en el extranjero. Y ya ve usted, señor Secretario, que no seguí esa senda de miedo y remuneraciones por servicios patrióticos, que son obligatorias para todo ciudadano.

Quiero suponer que sus servicios en la Secretaría del Juzgado Civil de Puerto Limón están apenas retribuidos justamente. Quiero suponer más aún: que esos servicios usted los presta ad honorem, y que ni en tiempo de don Ricardo Jiménez ni en ninguna otra época han llegado a sus bolsillos dineros del Erario. Y estando así igualados y a un mismo nivel, lo invito para que averigüe en la Secretaría de Hacienda si alguna vez he recibido cinco céntimos de la Nación; si en cualquier momento resulté oneroso para este pueblo, cuya libertad y cuyas tradiciones siempre me creí y me creo obligado a defender.

Y le suplico que sin escrúpulo alguno diga a este respecto lo que de mi actuación pueda comprobar, no sólo en Costa Rica, si-

no también en las naciones en donde he laborado sin descanso por el buen nombre de mi Patria, y de las cuales hace usted mención en la carta abierta que motiva estas líneas.

Así sabrá usted que mientras muchos de los que me atacan encubiertos por el anonimato se han pasado la vida en los ministerios, adalando a todos los gobiernos con el único y exclusivo objeto de procurarse vida regalada, yo he sabido trabajar y luchar desde abajo para sostenerme con decencia, sin necesidad de sonreír a quienes tienen en sus manos las riendas del Estado y la llave de las arcas nacionales.

Le demuestro asimismo en mis afirmaciones anteriores que no estoy contra el Lic. Jiménez porque él, "con sólo una frase, desbaratará la Unión Centroamericana", unión en la que—de acuerdo con su carta abierta— yo tenía asegurado mi bien pasar con una curul legislativa.

Es cierto que a la edad de 25 años tuve la honra de que se me eligiera por Honduras diputado a la Asamblea Nacional Constituyente de la República de Centro América sin haber hecho gestiones para ello, ni haber tenido noticia de mi elección sino cuando ya estaba efectuada.

Pero ni había yo menester de ese puesto para asegurarme cómoda y fácil subsistencia, ni don Ricardo Jiménez desbarató la Unión Centroamericana.

Si usted se tomara la molestia de estudiar estos asuntos antes de escribir acerca de ellos, podría estar en condiciones de saber que don Ricardo con frases ingeniosas, pero sin argumentos sólidos, no quería que Costa Rica ingresara a la Federación de Centro América. Pero que a pesar de los chistes de don Ricardo, del voto negativo de nuestro Congreso y de la actitud de los conservadores nicaragüenses, la Unión Centroamericana se llevó a efecto. La República Tripartita que formaron Guatemala, El Salvador y Honduras nació el 1.º de octubre de 1921, fecha en que empezó a regir la Nueva Carta Fundamental firmada solemnemente el 9 de septiembre anterior en Tegucigalpa. Y murió esa Federación, no porque don Ricardo Jiménez que nada tenía que ver con ella "la desbaratase", sino porque los generales don José María Orellana, don José María Lima y don Miguel Larrave le asestaron tremenda puñalada el 5 de diciembre del mismo año, y la acabaron de matar los llamados liberales federalistas el 14 de enero de 1922, cuando el Estado de Guatemala reasumió el pleno dominio de su soberanía.

En el terreno de las suposiciones, podría tal vez decirse que mis artículos contra Orellana a raíz del crimen sí pudieron ser interesantes.

Pero aceptará usted entonces que me aventuré otra vez en el quijotismo, pues ante la realidad, ante hechos que ya no tenían remedio era más conveniente para mí—"con objeto de tener seguro un bien pasar"—plegarme como muchos se plegaron al nuevo estado de cosas, y defender y ensalzar a los traidores de Guatemala, que distanciarme hasta del Gobierno del general don Rafael López Gutiérrez, que me había honrado nombrándome Colaborador el Ministerio de Gobernación.

Seis meses estuve desempeñando esas funciones, los únicos seis meses de mi vida en que he tenido sueldo oficial.

Pues bien: para tomar la dirección de "Patria" y hacer desde abajo lo que mi conciencia me ordenaba contra la nueva tiranía guatemalteca, renuncié aquella alta posición el 29 de junio de 1922, aceptándose la renuncia el 17 de julio posterior por acuerdo No. 2375, que pongo a la disposición de Ud., o del cual si gusta puede pedir copia directamente al Ministerio de Gobernación y Justicia de la República de Honduras.

Usted sabe con seguridad que pocas semanas después se me ordenaba abandonar el territorio hondureño en el término de 24 horas, y acabará por admitir que no he pensado nunca asegurarme "un bien pasar" con la Unión Centroamericana ni con ningún régimen, ya que he estado contra los que me sentí obligado a estar en momentos decisivos, y a sabiendas de que iba recto a la de perder.

No ataco en consecuencia al Lic. Jiménez por la dicha diputación tan mal traída a comento.

Lo combato, sí, lealmente (y esta es una cuestión personalísima), porque soy fiel a mis ideas, al revés de otros que fueron unionistas de ocasión y ahora están considerados como fuertes columnas del grupo que postula para Presidente de la República al enemigo de la Patria Grande.

Lo combato, porque él hipotecó a título irrevocable las rentas todas del país al extranjero, según consta en las cláusulas No. 8 del arreglo financiero ratificado con su firma el 1.º de marzo de 1911, y en el artículo No. 7 del Empréstito Francés.

Lo combato, porque en esas negociaciones abrió las puertas de Costa Rica al inter-

ventor, quien en caso de incumplimiento durante 30 y 60 días respectivamente (no importa qué fatalidad o circunstancias anormales pudieran llevarnos en cierto momento a la imposibilidad de satisfacer esos compromisos), podrá tomar la administración de nuestras aduanas y de la Fábrica Nacional de Licores.

Lo combato, porque el 28 de abril violó las estipulaciones de la Ley Electoral, entregando las armas y dando plenas garantías a don Federico Tinoco y a don Alfredo González, a quien después traspasó el mando sin haber obtenido no solo voto en los comicios populares, lo que no le permitía ser discutido ni electo en la Cámara.

Razones de peso ampliamente comprobadas son las anteriores. Yo lo invito, señor Secretario, a que lea con atención mis artículos publicados en este diario el 14 de diciembre de 1922 y el 20 del mismo mes y año. Ante la fuerza de las argumentaciones que allí consigno, don Ricardo Jiménez Oreamuno sólo tuvo a bien escribir que el DIARIO DEL COMERCIO se estaba acogiendo al derecho del herreo, al "defenderse" de la publicación primera. Y al revisar la segunda con la reproducción íntegra de las cláusulas antes mencionadas, guardó silencio. Demasiado convincente era la letra de sus propios contratos.

Desde luego, personalmente siento por el señor Jiménez una grande y sincera estimación. Y con el mayor entusiasmo lo admiro cuando libra brillantes combates en pro de la República, desde una curul de diputado o desde las columnas de la prensa. Porque todos sabemos que don Ricardo es uno arriba y es otro muy diferente abajo.

Estando abajo luchó contra las compañías extranjeras, trató rudamente a los norteamericanos, pronunció hermosísimos discursos de exaltación al voto libre de los pueblos, dijo que una piedra lanzada en Wall Street caería irremediablemente sobre la cabeza de un ladrón.

Y estando arriba dió toda clase de facilidades a las compañías extranjeras, burló el voto libre de los pueblos, puso al país en manos de aquellos señores de Wall Street que había llamado ladrones, y su política respecto a los norteamericanos no pudo ser menos altiva.

En 1912, cuando las fuerzas de los Estados Unidos invadieron el territorio centroamericano en la Sección de Nicaragua, y el patriotismo costarricense pudo cristalizarse en una hermosa manifestación de protesta, el Lic. Jiménez la disolvió a "cincha", amenazando con expulsar del país a varios periodistas porqué sus comentarios sobre el filibusterismo eran en su concepto demasiado vibrantes.

¡No se diga que aplaudiríamos una repetición de las jornadas de 1856, no! Hubiera bastado con una simple nota en que constara, para prestigio de Costa Rica, el digno proceder de su Gobierno. Menos aún: si no deseaba comprometerse don Ricardo, habría bastado con no impedir las espontáneas manifestaciones raciales de su pueblo.

Creo haberle explicado de sobra el por qué de mi actitud contra el Lic. Jiménez a quien—le repito—todos debemos considerar muy bueno abajo pero inaceptable arriba.

Y ahora, si usted quiere polémica sobre el 28 de Abril y la Suprema Corte de Justicia se lo permite, escriba lo que guste que no faltará tiempo ni razones para dedicarle unos minutos.

No quiero cerrar esta respuesta al Sr. Secretario del Juzgado Civil de Puerto Limón, sin manifestarle que si no tienen lógica mis palabras escritas, ni su servidor otro mérito que la prociadad periodística, esa falta de lógica y esa prociadad se las está atribuyendo al propio don Ricardo Jiménez, como se desprende de estos dos ejemplos que le cito, tomados a la ligera de mis recuerdos y que prefiero a otros por ser muy recientes:

A principios de febrero inicié ruda campaña contra el Protocolo Canallero firmado en Washington, publicando más de veinte artículos sobre el particular. DOS MESES MÁS TARDE el Lic. don Ricardo Jiménez, con los mismos argumentos del DIARIO DEL COMERCIO porque no había otros, se opuso a esa opción internacional en el Congreso. Si hubo falta de lógica en mis editoriales, falta de lógica hubo en la actuación del señor Jiménez.

El 8 de abril del corriente año escribí una página contra cierto remate de 50 000 hectáreas que, por menos de \$ 75 000,00, quería hacer el Gobierno. Dos días después don Ricardo Jiménez, desde su curul legislativa, por las mismas razones que yo había expuesto, alzó su voz contra esa negociación. Si sólo la prociadad fue guía de mi artículo sin lógica, prociadad y ausencia de lógica hubo en la proposición de don Ricardo Jiménez.

No voy a citar otros casos ni a mencionar autores conocidos que han opinado sobre mi labor, porque es muy probable que el señor Secretario del Juzgado Civil de Puerto Limón no crea en ellos, ateniéndose por sobre todas las cosas y por sobre todos

los críticos a su candidato. Pues bien, aquí tiene lo que ha escrito don Ricardo Jiménez acerca de mis ilógicas producciones:

Cartago, Junio 7 de 1920.

Señor don Vicente Sáenz.

San José.

Estimado Señor:

Ahora que he leído y gustado su interesante libro, al cerrarlo mi primer deber es manifestarle mis agradecimientos por el placer que he tenido leyéndolo. (1)

Cuando usted regresó al país y supo que su tarea era la del periodismo, me dije: como que este joven lleva sobre sus espaldas una carga demasiado pesada: la de su nombre.

Tuve el privilegio, como dicen en inglés, de tratar muy de cerca a su abuelo, don Vicente Sáenz. Mucho aprendí de él. Fué juez y juez eminente; no había ley que escapara de su memoria ni caso juzgado que él no recordara en cuanto el dato se lo pedía; y si su ciencia jamás lo abandonaba, su integridad lo señalaba como la personificación del hombre hecho para la función augusta de impartir justicia.

Después que comencé a ir leyendo los artículos de usted, poco a poco fui revisando mi primera impresión. La agilidad de su pluma, la claridad de su prosa, la presteza con que sus frases van hacia el objetivo a donde usted las manda y el sentimiento de independencia de su juicio que uno siempre ve a flor de agua en cuanto usted escribe, me hicieron ver, con harito placer mío, que su nombre de Vicente Sáenz le había sido bien puesto y que usted lo llevaba dignamente.

El viejo tronco ha reverdecido de nuevo. Las flores han cambiado de color; eso es todo.

«El Heraldo de Cuba» dijo que usted es el director de las causas nobles y justas. Séalo así siempre; que ni la vanidad, ni las provocaciones, ni las cóleras, ni las voces de sirenas lo aparten del camino derecho por donde va; que si se arrepiente sea de errores de juicio, mas nunca de haber abandonado su pluma a los desbordes de la pasión malsana. Esos son los sinceros votos de su atento servidor y amigo,

RICARDO JIMENEZ

Los anteriores conceptos comprometen eternamente mi gratitud con don Ricardo, en lo personal. Pero, Sr. Secretario, por sobre el agradecimiento, y las relaciones amistosas, y las simpatías de ciudadano a ciudadano, están los ideales, están los altos intereses de la Patria, están los campos opuestos de la política.

Me parece haberlo convencido de que esta frase con que usted encabeza su carta abierta: "El costarricense que habla mal del ciudadano no imaculado y excelso varón, Licdo. don Ricardo Jiménez Oreamuno, habla mal de Costa Rica, habla mal de su propia madre, razón por la cual ni respeto ni consideración merece"... ya no volverá a repetirla y mucho menos a escribirla, si no quiere que lo señalen como un fanático indomable, como un idólatra ciego que, tal y como hacían los egipcios, sigue y seguirá creyendo eternamente en la divinidad de Osiris, simbolizada por el Buey Apis que adoraban en el Templo de Menfis.

VICENTE SAENZ

1.—Se refiere el Lic. Jiménez Oreamuno a la 2.ª edición de "Traidores y déspotas de Centro América".

Partido Agrícola

Directiva Cantonal de Orotina - Provincia de Alajuela

En la ciudad de Orotina, a los diecinueve días del mes de Mayo de 1923, reunidos los infrascriptos ciudadanos en el ejercicio de sus derechos cívicos, han procedido a instaurar la Directiva Cantonal que trabajará por llevar adelante los ideales del Partido Agrícola que postula la candidatura del Lic. don Alberto Echeandía Montero para el próximo período presidencial de 1924 a 1928.

La Directiva queda integrada en la siguiente forma:

PRESIDENTES HONORARIOS

Desiderio Molina Quesada
 José Lorenzo Salas
 Carlos Solórzano Sandoval
 José M. Segura Ureña
 Rafael Murillo Fuentes
 Heliodoro Vargas Molina
 Antonio Herrera Alfaro
 Antonio Mena
 Ing. Federico Gutiérrez Braun
 Jesús Vargas Cordero
 Adolfo Masís Montero
 Trinidad Masís Montero
 Toribio Venegas
 Jesús Monge Trejos

PRSDIDENTES EFECTIVOS

Antonio Agüero León
 José Daniel León Montero
 Juan Ramón Flores Zavaleta
 Tito Arce Vargas
 Ernesto Valverde Soto

VICEPRESIDENTES

Abraham Agüero León
 Alfonso Murillo Umaña
 Jacinto Vargas León
 Pío Jiménez Agüero
 Benito Navarro Amador
 Braulio Chaverri Zumbado
 Tobías Barrantes M.
 Ismael Chaverri

TESORERO

Rafael Villegas Braun

PRO SECRETARIOS

Armando Avilés

JEFES DE PROPAGANDA

Francisco León Rodríguez
 Francisco Jiménez Chávez
 José Trinidad Guerrero
 Jobino Araya Rodríguez
 Domingo Mesén

TESORERO

Pablo Laurent

VOCALES

A
 José Antonio Araya
 Maurilio Alvarado Contreras
 Luis Alvarado Salas
 Agustín Agüero Hernández
 Jesús Avila Rojas
 Rafael Alvarado Viquez
 Francisco Acuña Berrocal
 Saturnino Arguedas Hernández
 Domingo Avila Solórzano.
 Andrés Alvarez

Rafael Aguilar
 Casimiro Abarca Segura
 Froilán Abarca Segura
 Alfredo Arce Miranda

B

Baltazar Bolaños Sandoval
 José M. Barboza Garita
 Juan Segú Bretan

C

Victor Campos
 Victoriano Cordero Vargas
 Juan Campos
 Francisco Calderón Mora
 Antonio Chaves Campos
 José María Chavarría
 Filadelfo Castillo
 Francisco Corrales Agüero
 Francisco Calderón Agüero
 Francisco Calderón Mora
 Braulio Chaverri, hijo
 Alberto Chaverri
 Marcial Cedeño Echeverría
 Juan Agustín Chaverri
 Pedro Campos Vindas
 Pedro Calderón Hernández
 Joaquín Chaves
 Francisco Corrales
 Ramón Campos Ramírez
 Francisco Cordero Mora

D

José María Díaz Rojas

E

Gregorio Elizondo Porras
 Rubéa Espinosa Matamoros
 José Elizondo

F

Carlos Fonseca Coto

G

Benjamín González Sánchez
 Manuel Guerrero Araya
 Rafael Garita Campos
 Florentino Guerrero Araya
 José Guerrero Sánchez
 José María García Sánchez
 Juan González Barboza

H

José María Hernández Chaves
 Rubén Hernández Robes

J

Daniel Jiménez Agüero
 Rafael Jiménez
 Francisco Jiménez Murillo
 Máximo Jiménez Marín
 José María Jiménez

L

Emilio Lara Ulate
 Filiberto León Rodríguez
 Filadelfo León Montero
 Arturo Lizano Saborío
 Selim Leirón Rojas

M

Marcos Madrigal Hernández
 José Mena
 Benjamín Miranda Chaves
 Prudencio Morera Alfaro
 Salvador Muñoz
 Vicente Montoya González
 Juan Morera Espinosa
 Manuel Morales
 Abraham Montero Artavia
 José Murillo Montero
 Mateo Méndez Vargas
 Luis Montes de Oca
 Eloy Montoya Corrales
 Rafael Mora Cambrero
 José Moreno Abarca
 Juan Miranda Chaves

Ramón Morales González
 Eloy Madrigal González
 Juan Molina Chavarría
 Aurelino Masís Montero
 Manuel Murillo Soto
 Nazario Murillo Vázquez
 Esteban Mora
 Santos Madrigal
 Jesús Montero Salazar
 Jesús Monge Trejos
 Rogelio Mora

N

Claudio Navarro

O

Miguel Obando Ovarés
 Eugenio Obando Cordero

P

Eusebio Porras
 Luis Parra Venegas

Q

Francisco Quirós Chaves
 Manuel Quirós Astúa

R

Elias Rodríguez Venegas
 Juan Rojas Rojas
 Ramón Rojas González
 Leonidas Ramírez Espinosa
 Octavio Rojas
 Juan Rodríguez Agüero
 Orontes Ramírez
 Rómulo Rodríguez Barquero

S

Rafael Sánchez Chaves
 Miguel Sanabria Jiménez
 Juann M. Sánchez
 Romualdo Sánchez Marín
 Eliseo Sánchez Sánchez
 José Solórzano Merera
 Aquileo So'ano Agüero
 Filadelfo Salas Brenes
 Luis Sandoval Fonseca
 Pedro Salazar Chaves
 Sebastián Segura

U

Jesús Ulate Benavides
 Virgilio Ulate Rodríguez
 José Ulloa.

V

Jacinto Vargas Fernández
 Juan Vargas Ramírez
 Dimas Vallecillo León
 Florentino Vindas Aguilar
 Mateo Vargas León
 Ramón Vargas Rodríguez
 Tobías Vargas Ramírez
 Leonor Vargas Arias

Z

Elías Zamora Núñez
 Wenceslao Zumbado
 Eloy Zamora Núñez

Directiva provisional del centro de Curridabat

PRESIDENTES HONORARIOS

Juan Amador Picado
 José León Monge Camacho
 León León Castro
 Darío Portilla Vargas
 Javier Campos Monge
 José María Guevara
 Aquiles Monge Sánchez
 Carlos Mora Reyes
 Miguel Madrigal Granados
 Hipólito Castillo Leitón
 Ramón Sandoval Román
 Levi Quirós Amador
 José Antonio Angulo
 Alberto Rojas Díaz
 José Antonio Román Sánchez

PRESIDENTE EFECTIVO

Bartolomé Cordero Loría

VICEPRESIDENTES

Juan Monge Porras
 Mercedes Guevara Cordero
 Juan Monge Sánchez
 Alberto Carrillo u. ap.

SECRETARIO

Leopoldo Moya Sánchez

PROSECRETARIOS

Beltrán Cordero Durán

TESORERO

Beltrán Cordero Portilla

PROPAGANDISTAS

Roberto Guevara Cordero
 Ramón Monge Sánchez
 Cupertino Portilla u. ap.
 Baltazar Monge Sánchez
 Gabriel Mata Cordero
 José Darío Portilla Portilla
 Gilberto Garbanzo u. ap.

VOCALES

Elias Ortega u. ap.
 Gregorio Céspedes Córdoba

EL MAS HUMILDE DE LOS SOBERBIOS

Un hombre que cuenta entre su ascendencia a uno de los más famosos varones de la Conquista, el noble Juan Vázquez de Coronado, y varios Presidentes de la República; que tué mecido en alta cuna y creció en ambiente de empuinado y austero señorío; que en su juventud y madurez gozó de reputación como abogado y mereció encomios por cada uno de sus gestos y palabras; que en un arrebato de altivez dejó la Jefatura del Poder Judicial; que ha vivido aislado, a lo hidalgo castellano, como para no confundirse con la canalla, y ha mostrado siempre desdén por el concepto con que la sociedad juzga su modo de ser y de vivir; ese hombre de continente orgulloso, que se mira y se oye con intimo placer y se enerva con el incienso que le queman sus devotos en todo momento, ese hombre que se llama don Ricardo Jiménez Oreamuno, para subir a la Presidencia de la República, ha debido pasar por tremendas humillaciones.

Doloroso es realmente observar cómo esta figura que finge andar erguida, cual si no le importara el medio en que vive, y que tiene según sus fieles perfiles mesiánicos, resulta un flexible junco cuando lo agita la brisa de la ambición de mando.

Así en 1906, el despecho que le causara ver a don Cleto en la cumbre, empujó al quirite cartaginés a los brazos de la masa popular que él mismo había combatido y despreciado. Conseguido el objeto de que su nombre sonara como candidato, no tuvo reparo en solicitar el apoyo del caudillo demócrata, Lic. don Máximo Fernández, de quien lo distanciaban agravios duros inferidos ante los tribunales de justicia. El señor Fernández fué magnánimo; lo perdonó y le dió su apoyo, sin el cual jamás habría llegado a la Presidencia. Ya sabemos cómo correspondió el aristócrata señor Jiménez a la conducta hidalga del caudillo popular.

Ahora, en 1923, por el deseo de asegurarse siquiera una escasa probabilidad de llegar de nuevo al Poder, ha debido someterse a tres humillaciones increíbles en un hombre de su talla y de sus presunciones.

La primera consistió en la reconciliación, iniciada por el propio don Ricardo, con el Licenciado

don Arturo Volio, su acérrimo y gallardo enemigo de siempre, el mismo que al protestar en la Cámara del golpe de estado del 28 de abril de 1914, calificara ruda y valerosamente la conducta política del señor Jiménez, la de su hermano, don Manuel, y la de su padre, don Jesús, de venerada memoria. Todo por asegurarse un reducto importante para la presente campaña.

La segunda humillación ha sido la reverencia adulona hecha al señor Preridente Acosta recientemente, despues de haber dado don Ricardo su consejo y respaldo a la mayoría opositorista del Congreso; despues de haber imputado ineptitud y venalidad al mismo señor Acosta en el manejo de los intereses públicos; despues de haberle estorbado sus proyectos con grandes posturas y frases más o menos ingeniosas, pero siempre cuajadas de desdén y vituperios. Todo por suavizar la hostilidad que el elemento oficial pudiera tener a su candidatura y como si la ecuanimidad del señor Acosta, al igual que la de don Cleto González Viquez en 1909, no estuviera por encima de todo mezquino resquemor o deseo de revancha.

Y la última se ha desarrollado en el Teatro América. Había de ser un teatro el lugar de esa farsa. Separado el jimenismo del reformismo por abismos políticos, ideológicos y hasta sociales, no ha tenido empacho don Ricardo en usar frases capciosas para que las gentes interpretaran que los dos partidos son uno mismo en el tondo y que los reformistas vendrían a girar tarde o temprano alrededor de este Hombre-Sol. La respuesta categórica que el General Volio ha dado al discurso meloso de don Ricardo, negando que el reformismo sea sucursal del jimenismo, ha debido sonrojar al Caudillo Azul.

He ahí cómo un hombre que ha forjado su vida pública a fuerza de frases efectistas y de posturas arrogantes, ha tenido que inclinarse a la hora de iniciar el camino hacia la codiciada cúspide. Su penacho flamante y altanero, cuando lo estremece la ambición, viene humildemente a rozar la sucia superficie de la tierra.

DIÓGENES DEL VALLE

Rafael Cantillo Sánchez
 Luis Cantillo Sánchez
 Narciso Campos Bermúdez
 Nicolás Monge Porras
 Manuel Loría Miranda
 Porfirio Monge Porras
 Alberto Monge Porras
 Juan Bautista Alfaro
 Víctor Sánchez Fernández
 José Brenes Araya
 Vicente Romero Trejos
 Leandro Franco Cordero
 Rosa Segura u. ap.
 Ramón Mora Morales
 Miguel Román u. ap.
 Indalecio Romero Fallas
 Rubén Bermúdez Portilla
 Alberto Monge Sánchez
 Juan Segura Zamora
 Rafael Brenes Araya
 Pedro Ramírez u. ap.
 Gabino Castillo
 Gil Brenes Villalobos
 Leonardo Cordero
 Víctor M. Brizuela Cordero
 Juan Calderón u. ap.
 Mercedes Vega u. ap.
 Casimiro Romero Fallas
 Antonio Portilla Rojas
 Eliseo Céspedes Córdoba

Del caserío de La Laguna, perteneciente al Distrito de Curridabat, se publicará pronto una lujosa Directiva que a petición de los vecinos se dará por aparte. Presidente Efectivo

BARTOLOME CORDERO
 Secretario

LEOPOLDO MOYA

En presencia de los señores representantes del partido.

JORGE CALZADA N.—CARLOMAGNO ARAYA

Dr. HERDOCIA
 MEDICO Y CIRUJANO
 de la Facultad de Medicina de París
 Enfermedades de los
Ojos, Oídos, Nariz y Garganta
 HORAS DE CONSULTA:
 De 10 a 11.30 y de 2 a 4
 Contiguo al Teatro Variedades

Visite la Imprenta Minerva.

VERME-OL
 MATA LAS LOMBRICES
 Sabe a VERBAUENA
 BOTICA ORIENTAL

Ultimas novedades del movimiento político

De Puntarenas

Se ha publicado en "La Tribuna" una nota en que se anuncia que 30 miembros de la Directiva Echandista de Puntarenas han desertado. Eso es falso redondamente. Los echandistas de Puntarenas son firmes, conscientes de la bondad de la causa que defienden, no lo son por interés ni por ambición, para que puedan cambiar de modo de pensar de un día para otro.

En cambio el jimenismo de Puntarenas sí está despedazado entre sí por la codicia y los celos. Sabemos que entre los señores Juan Suñol y Luis Paris, miembros principales del jimenismo porteño, hubo recientemente una disputa acerca de preeminencias en el manejo de la política. Suñol dijo a Paris que no necesitaba de los votos de los puntarenenses para colmar sus pretensiones, pues contaba con un aliado formidable, con Moisés Aguilar. Que con Esparta tenía, y no necesitaba de Puntarenas. Así piensan Somarrivas, Fonseca y todos los de su grupo. Como se ve el cisma existe en el jimenismo porteño y no en el echandismo, que está compacto a decidido a ir hasta el fin con su bandera y su jefe.

Corresponsal especial

En previsión de una sorpresa

Heredia, 25 de mayo de 1923.
Los señores jimenistas de HEREDIA van a publicar con el título de DIRECTIVA DE HEREDIA, así a secas, todos los nombres que han podido conseguir en TODA LA PRO-

VINIA, con el propósito de que se crea que se trata SO LAMENTE DE LA CIUDAD DE HEREDIA

Sin perjuicio de hacer el zarrandeo consiguiente, llamamos la atención de la gran mayoría que adversa al jime mismo para que no se deje sorprender con otra SÁBANA como la que publicaron en San José, COPIADA DE LAS DE LA CAMPAÑA ANTERIOR DEL JIMENISMO.

CORRESPONSAL

Carta de Naranjo

Naranjo, Mayo 22 de 1923
Sr. Director del Diario del Comercio
San José

Muy Sr mío:

Para su publicación me permito enviarte la siguiente crónica política. El sábado 19 del corriente a las 19 hs. en el salón teatro hubo la primera reunión echandista con asistencia de las primeras personas de la localidad. No menos de 200 ciudadanos se reunieron al oír el grito de viva el Partido Agrícola viva el Sr. Echan di

Don José Manuel Peralta abrió el acto con un elocuente y entusiasta discurso; hizo la biografía del Sr. Echan di y reseñó a grandes rasgos los grandes parches de don Ricardo El entusiasmo crecía conforme el Sr. Peralta hablaba, entusiasmo que exasperó a los cuatro jimenistas que aquí hay al extremo que el jefe de ellos, el señor Alcalde don Gonzalo Monge Bermúdez al ver la inmensa mayoría echandista, no se contentó y el domingo se lanzó desesperado, olvidando el puesto que ocupa y las órdenes de la Corte de Justicia a conquistar adeptos, con tan mala suerte que a todo el que pretende conquistar lo hace echandista debido a la mala voluntad que le tiene el pueblo. Sería conveniente y decoroso que el Sr. Monge renunciara su puesto, pues no es justo que toda la Nación le pague propagandistas al jimenismo con grave perjuicio del servicio judicial, pues la oficina está acéfala.

Anticipo las gracias y me despido su atto. y S. S.

PANCRACIO

Invitación de la Cruz Roja para la Fiesta Escolar del Arbol

24 mayo de 1923.

Señor Director del DIARIO DEL COMERCIO
Presente.

Señor:

De acuerdo con el art. 4 de la sesión celebrada por el Comité Nacional el 4 de Diciembre de 1922 que dice: «El Secretario dió lectura a una comunicación del Ex. mo Señor Presidente de la República en que hace el envío de una nota de The First Aid Association of América en que necesita nuestra colaboración para perpetuar la memoria de «Clara Barton» fundadora de The American Red Cross, plantando un árbol que llevará su nombre, a moción del señor Povedano se acordó por unanimidad, invitar al Comité Central de la Cruz Roja de la juventud, para llevar a cabo la fiesta y de acuerdo con el señor Secretario de Estado en el Despacho de Fomento, plantar el árbol en la Plaza España.»

Por tanto: En nombre del Comité Nacional, tengo el gusto de invitar a Ud. a la Fiesta Escolar del Arbol que se celebrará en la Plaza España a las nueve horas del 2 de junio próximo.

De Ud. atto. y S. S.,

F. NORIEGA
Secretario

Programa

de la música que ejecutará la Banda Militar en la Misa de Tropa y Recreo en el Parque Central a las 17 hrs. (5 p. m)

MISA

- 1.—Marcha de los Incas. BAUDONK.
- 2.—Aire de Balle. Escenas Pintorescas; Angelus, MAJSSNET.

RECREO

- 1.—En la Playa de Jersey, marcha; PRYOR
- 2.—Los Dragones de Villars, obertura; MAILLAR
- 3.—D'ambú Azul, vals; STRAUS.
- 4.—Ernani, fantasía; VERDI
- 5.—Murmullo de las Flores, intermezzo; BLON. Darling; fox; SCHOMBERG.

El Director,
CÉSAR A. NIETO



Fechas matrimoniales

Hoy celebran la fecha de su matrimonio don Daniel Castro B. y doña Balbina Garner (1894), don Cleto Corrales Mora y doña Rosa Morales G. (1910)

Mañana cumplen igual fecha don Federico Zambado y doña Clara Rojas (1905), don Anibal Fonseca y doña Clara Guardia (1910), don Porfirio Oduber y doña Ana María Quiros (1919), don Julio Guillén y doña Rosalía Colombari (1922).

Recordatorios

Hoy cumplen años de haber fallecido doña María Angella E. de Castro (1922).

Mañana cumplen igual fecha don Julio Chaverri (1919), don Miguel Brenes M. (1922), y don Juan Rafael Mora R. (1913)

Boda en Turrialba

En Turrialba se efectuará hoy a las 8 y 30 p. m. la ceremonia matrimonial del Sr.

don Marco Tulio Solano con la señorita Constanza Allen. Los jóvenes prometidos recibirán la bendición del Presbítero Belluti.

Por la ventura del nuevo hogar nuestros sinceros votos.

Pic-nic

Varias señoritas y jóvenes de esta capital preparan para hoy un Pic-nic en la Uruca.

Organizan esa gira campestre las señoritas Margarita Carranza y Luisa Salazar.

Viajeros

—Vino de Turrialba don Luis Escalante.

—Regresó a Limón don Aurelio Castro.

—Llegó de Alajuela don Francisco Jimena.

—Hoy saldrá para Grecia el Gral. don Jorge Vollo.

Natalicio

Celebra hoy su natalicio el joven don Luis de Hoyos, cumplido agente de anuncios de este periódico.

Teatro Trebol

La gran sensación de hoy

Ya le quedará tiempo a nuestro lector para otras cosas; pero por el momento queremos llamar su atención sobre la película que se estrena esta noche en el Teatro Trébol. Nos referimos a una de esas obras maravillosas que son como cometas en el cielo de las estrellas.

INTOLERANCIA es el nombre de la obra a que nos referimos. Es de actualidad palpitante y su argumento ha sido escrito por uno de los más famosos escritores del mundo.

Completa el éxito de la obra los artistas que la interpretan.

Constance Talmadge, encantadora artista que conocemos bien.

Mae Marsch. Divina y encantadora, Lillian Gish, otra estrella sublime. Elmo Lincoln, maravilloso y elegante, nada tiene que desear el espectador al concurrir a este maravilloso estreno. Pocas obras habrá visto en su vida una persona de este tiempo.

Al Trébol pues que es un acontecimiento.

“Mosquito” se fuga de la Investigación siendocapturado por un detective

Los detectives le habían echado ayer el guante al famoso “Mosquito”, un rapaz muy listo para aprobarse de lo ajeno, pero en una que va y en otra que viene salió a escape por esas calles de Dios. Seguido por el detective Rey fué capturado cerca de nuestras oficinas, en medio de la curiosidad del vecindario.

Cine del Edificio Metálico

Domingo, 27 de mayo 1923.
LOS JINETES DE LA VENGANZA
Mañana lunes 28 de Mayo
EL DESPRECIADO

Los héroes del Jobo

Con motivo de celebrar se ayer el aniversario de la batalla del Jobo, un grupo de los compañeros de los que cayeron en esa jornada, fueron por la tarde al cementerio a depositar una corona.

Así se cumplió con el deber de rendir tributo a la memoria de los que murieron por la causa revolucionaria.

A menudo se destruye la cabellera lavándola con jabón

Si quiere usted conservar su cabellera, tenga cuidado con el uso de los jabones. La mayoría de los jabones y shampús preparados contienen demasiado álcali. Este deseca el cuero cabelludo, haciendo el cabello frágil y quebradizo.

Lo más prudente es adoptar como medio de limpieza el aceite de coco Mulsified, que es puro y absolutamente inofensivo, y que supera en eficacia a los jabones más costosos o cualquier otra cosa que Ud. pueda usar.

Una o dos cucharaditas limpian perfectamente el cabello y el cuero cabelludo. Póngase en una tasa con un poco de agua tibia unas dos o tres cucharaditas de Mulsified. Mójesse sencillamente el cabello y frótese con éste. Produce una espuma rica y abundante, la cual se enjuaga fácilmente quitando hasta la última partícula de polvo y caspa. El cabello se seca rápida y uniformemente haciendo flexible el cuero cabelludo y el pelo fino, sedoso, lustroso y ondulado.

El aceite de coco Mulsified puede obtenerse fácilmente en cualquier botica droguería, perfumaría o peluquería. Es muy económico, pues bastan unas cuantas onzas para toda una familia durante meses. Cuidese de las imitaciones. Exijase que sea Mulsified fabri PRISCILLA DEAN cada por Watkins. Famosa actriz (cine)



¿Y qué porvenir me ofreces?

La contentación depende de cada uno en el caso. Hoy día, querido, puede Ud. ofrecerle a una encantadora niña el hogar que se merece, pero ¿y el día de mañana?

Las vicisitudes de la vida pueden traerle días amargos u opresivos. Llegará al colmo de la penuria—miserable existencia para la que gozó de tiempos mejores—o su conciencia puede reprocharle por los primeros años que indolentemente desperdició.

Tarde o temprano llegará Ud. a darse cuenta de esta verdad: en uno mismo está el poder de hacer aquello que quiere y de llegar a ser el alguien que desea. “Nunca es tarde si la dicha es buena.” Todo buen éxito depende de una voluntad decidida y de la determinación de comenzar al instante.

En sus horas disponibles, el

método sencillo y práctico de las Escuelas Internacionales le permitirá obtener una educación de acuerdo con sus inclinaciones, ayudándole a conseguir el puesto que Ud. ambiciona en la vida.

Cualquiera que sea el curso que escoja, en él se exponen el mejor método y los conocimientos más extensos de personalidades reconocidas peritos, con abundantes ejemplos de su experiencia práctica.

¿No vale la pena siquiera ver lo que las Escuelas Internacionales pueden ofrecerle? Solamente le toma un momento recortar el cupón al pie, marcar el curso de su preferencia, y enviárselo. No hay compromiso alguno de su parte, ni esto le costará un centavo.

Hoy mismo debe Ud. hacer la decisión que puede mejorarle sus días... mañana sería quizás muy tarde.

Recórtese aquí

ESCUELAS INTERNACIONALES (International Correspondence Schools)

Solicítense informes al Apartado 544, Limón.

Servante entiarne, sin compromiso alguno de mi parte, todos los datos referentes al sistema I.C.S. para la enseñanza del curso en español marcado con "X".

- | | | |
|-------------------------------------|-------------------------------------|---|
| <input type="checkbox"/> Comercio | <input type="checkbox"/> Mecánica | <input type="checkbox"/> Automóviles |
| <input type="checkbox"/> Propaganda | <input type="checkbox"/> Tractores | <input type="checkbox"/> Electricidad |
| <input type="checkbox"/> Dibujo | <input type="checkbox"/> Ingeniería | <input type="checkbox"/> Vapor |
| <input type="checkbox"/> Idiomas | <input type="checkbox"/> Topografía | <input type="checkbox"/> Motores de Explosión |

Nombre y Apellido.....

Calle y Núm.

Ciudad País.....

90 Cursos en Español — 30 Cursos en Inglés — Catálogo Gratia

Reuniones de la Junta Progresista entre vecinos del Cementerio

San José, 25 de mayo de 1923.

Señor Director del DIARIO DEL COMERCIO.

Muy señor nuestro:

La Junta Progresista del vecindario del Cementerio celebrará sus reuniones ordinarias los días domingos a las 14 horas en la Jardinería de don German Lucke, según acuerdo tomado en nuestra última asamblea.

Estaríamos sumamente agradecidos con Ud. si se dignara dar aviso en su importante periódico.

Con la expresión de nuestra estimación, de usted S. S., y affmo.

A ARIE
Prte.

JOSÉ MARTÍNEZ
per. Srlo.

CUSTODIO VARGAS V.
Srlo.

No olvidar que la imprenta MINERVA mantiene sus

Colaboradores del DIARIO DEL COMERCIO

Respuestas célebres

Una de las primeras, es la del «Mensajero de Maratón», a quien preguntaban los jueces del Pritáneo nuevas de la batalla, y respondió: «¡vencimos!»... cayendo muerto. ¡Grandes son estas cosas y personas inmortales: el pelear, Milcíades y su hemerodromo! Ahora consolamos a nuestra pequeñez con las «Carreras de Maratón»... de aquí a Puntarenas, en las cuales nadie responde ni se muere, a Dios gracias!... Estas imitaciones que parecen burla valen poco y suelen ser arto brutales, aunque usen de ella los pueblos que así mismo se tienen por más civilizados que los del toro. Sólo, según me contó el clero viajero, hay unas islas españolas donde los fuertes campesinos luchan al modo greco romano, casi desnudos, y sobre cuyo resultado suelen disputar y apostar los espectadores del juego. Esos que luchan agarrados parecen gladiadores, pero no en el matar o ir a morir, como aquellos que antes saludaban al César, con la frase bien conocida de todos.

«Rinde tus armas», dice a Leónidas en las Termópilas, el enviado de parte del Rey de Persia, y el griego manda a decirle: «¡Ven a cogerlas!» Respuesta heroica. Otro autor dice que Leónidas mandó uno a ver cuantos fueran los bárbaros invasores, y le dijo de vuelta: son tantos, que tirando al aire sus flechas anublaron el sol, y Leónidas a él: «tanto mejor, pelearémos a la sombra»... No faltó tampoco un traidor para enseñar otro camino a los Persas, éstos subieron a la sierra y, desde los altos, acabaron con los Trescientos espartanos. Después pusieron los griegos este epitafio memorable: «Pasajero, ve a decir en Esparta que aquí murieron con Leónidas sus Trescientos, obedeciendo sus santas leyes!» gran ejemplo,

a la vez de heroísmo y martirio, por librar su patria de tiranos, que acaso ha sucedido nuevamente, siempre en pequeño, pero también glorioso de la juventud nacional: todo es relativo, sin que le precise decirlo al sabio alemán de la ya famosa «realidad». «Por todas partes se va a Roma»—dice el pueblo español, y de todas partes puede subirse al Cielo de la gloria inmortal, muriendo por la patria.

Mirad, lectores, otro ejemplo de respuestas. En vespere de la batalla naval de Salamina, discutían Temístocles ateniense y el Espartano Euríclides sobre el punto mejor para el ataque y la defensa, y cuando el de Esparta en cólera alzó el bastión contra el de Atenas, éste le respondió: «pega, pero escucha». ¿Qué habría sido en esta civilización cristiana, bastante medioeval aún? Dueño, sin duda, con todo y paternos, y, durante el caso entonces, y todas estas formalidades, según no sé qué diablos de código, no hay batalla por el Euripo, ni cobra fama Salamina, con veteranos y bizoños y jovencitos que cantaron el Peán, himno de victoria, y los bárbaros se meten por toda la Grecia, «como Pedro por su casa». ¿Qué cosas vemos los modernos, tan distintos de las antiguas!... Paganos y cristianos. ¿Habrá mengua mayor, de vergüenza? Nuestro Estado moderno, en manos de políticos logreros y negociantes de cosas públicas, haciendo posible la definitiva revolución social, con sus manifiestos desatinos: todo eso es deplorable y digno del mayor aborrecimiento para las personas que piensan, y sienten asco.

Pero, de otro lado, hay que ver grandezas de patriótico heroísmo admirable, como el de Guzmán en Tarifa de España. Su hijo es prisionero de los moros, que amenazan matarlo, si Guzmán no entrega la plaza fuerte, y Guzmán el Bueno (el fuerte), sube al muro y grita a la morisma: «¡Si no tenéis cuchillo, allá va el mío!» Este hombre valeroso es padre de todos los Guzmanes de España, en cuenta Sauro Domingo de Guzmán, fundador de la famosa Orden de Predicadores, de la cual vinieron acá estos días pasados sabios Padres, uno de ellos gran historiólogo y elocuentísimo retórico, según pide su Orden, célebre en todo el mundo de gentes civilizadas. ¿Qué dirán a eso, los menguados que hablan de ignorancia de frailes?... Quien esto escribe, sin fraile ni sabio, solamente sabe que la estupidez humana es cosa grandísima y de repente salta por donde quiera, sin ser pozo de petróleo que sirva para alumbrar ni mover cosa ninguna. Pero tan atrevidos los ignorantes que no saben callar de lo que desconocen... ¿Cuándo dejará de atreverse la ignorancia?...

Oigan ustedes otra respuesta célebre, la de Francisco Primero, rey de Francia que contesta carta de su madre la reina viuda: «Todo se ha perdido, menos el honor»—en la batalla de Pavia, donde lo hace prisionero el Marqués de Espínola, el mismo que figura en el «Cuadro de las lanzas», por Velásquez que representa la «Rendición de Breda». No menos grande, aunque de un pobre soldado, es la respuesta: «¡la guardia muere, pero no se rinde!»... Aunque Víctor Hugo parece ser más breve en semejante respuesta. No hay para qué discutir sobre este punto, histórico y poético... Cada lengua tiene sus interjecciones características. Sé lo que habría dicho un Español en caso semejante, y no puedo escribirlo, porque no soy un gran poeta, ni mucho menos, sino

un simple articulista de cualquier hoja diaria política y ajena de mis ideas imparciales en tan reñida contienda de palpitante actualidad... Mi respuesta, ¡es clara! no sería célebre pero sincera: «son amigo de todos y no bajo de la barrera».

Pero la Respuesta más célebre del mundo cristiano, es la del Gran Capitán Gonzalo Fernández de Córdoba, cuando le pidieron cuentas, de la Conquista de Nápoles. «Respondió que al día siguiente, presentaría sus cuentas, y por ellas se vería quien era el alcanzado, si él o el fisco. Presentó un libro, y empezó a leer las partidas que en él había sentado «doscientos mil setecientos y treinta y seis ducados y nueve reales en frailes, monjes y pobres, para que rogase a Dios por la prosperidad de las armas del Rey.—Setecientos mil cuatrocientos noventa y cuatro ducados en espías». Iba leyendo por este estilo otras partidas, tan extravagantes y abultadas, que los circunstantes soltaron la risa, los tesoreros se confundieron, y Fernando, avergonzado, rompió la sesión mandando que no se volviese a tratar más del asunto. Parece que se lee un cuento hecho a placer para tachar la ingratitud y avaricia del Rey; pero los historiadores de aquel tiempo lo aseguran, la tradición lo ha conservado, se ha solemnizado en el teatro, y—las Cuentas del Gran Capitán han pasado en proverbio» (Obras de don Manuel José Quintana).

¿Qué respuesta más célebre podrán contar los historiadores, ni ocurrir a los reyes?

HISPANUS

(26-5-23)

I USTED NECESITA
AZUCAR
BUENO Y BARATO
COMPRESELO A
LUIS ESQUIVEL
EN EL DEPOSITO DE
JOSE ANDRES CORONADO

Con muy lisonjero
éxitos siguen en el Va-
riedades los días
festivos
las Tandas Vespertinas
a precios populares

En las que el fabuloso
precio de 25 céntimos se
proyectan las películas más
notables y que han obtenido
mayores éxitos.

Esta labor de la empresa
es digna del mayor encomio
puesto que tiende a favorecer
a los humildes.

En la de hoy aparecerá en
la pantalla los tres primeros
episodios de «Muerto o Vi-
vo» o la serie de Un Millón
de trompadas, colosa mente
interpretada por el campeón
de boxeo «Jack Dempsey».

En el América esta
noche se estrenará
la preciosa opereta
¡Llévame contigo!

Que es el más brillante
éxito, de la última tempora-
da teatral en Europa, en cu-
yas principales teatros ha
permanecido en el cartel
innumerables noches.

La música es del notable
compositor vienés Hermann
Dorta, y tiene números
preciosos y el argumento
está sacado de la novela «A
MOR OFICIAL» que logró
gran popularidad.

Su estreno será un nuevo
éxito de la «Compañía Ug-
herr».

En la «matiné» subirán a
la escena «Serafín el pintu-
rero y Los cocineros», dos
dos éxitos indiscutibles.

Para mañana lunes, se pre-
para una función popularísi-
ma a un colón con la repre-
sentación de la aplaudida
opereta tres actos «La
princesa de las Czaradas».

LISSIA W. DE GUTIERREZ
Graduada en la Universidad
de Oxford. London Guildhall of
Music. College of Preceptors Lon-
don Choral Society.
Ofrece sus servicios como pro-
fesora de inglés y alemán y como
profesora de piano y canto (mé-
todo italiano).
Dirección: Altos del Despacho
del Dr. Roberto Quesada J., 25
vs. al N. de la Iglesia del Carmen,
calle Alfredo Volto.

Camisas
extranjeras
a \$ 5 - 25
RECIBIO
Miguel A. Murillo
Frente al Banco Internacional

Luís Millerin es el
grandioso estreno de
esta noche en el
Variedades
Grandes funciones
para hoy

El siempre emocionante
arte cinematográfico alemán
acaba de producir la obra
más sugestiva y espeluznante
que hasta la fecha ha produ-
cido el arte mudo.

Nos referimos a la adapta-
ción de la horripilante trage-
dia de Schiller Intrigas y
Amor adaptada recientemente
al cinematográfico con el
título de Luisa Millerin.

Es una producción que no
hay pluma capaz de descri-
birlo, hay que verla, hay que
saborear sus escenas, pade-
cer con sus personajes y hor-
rorizarse con sus sufrimien-
tos para comprenderla.

Parece que el autor se ha
propuesto juntar en ella todo
lo horrible y nefasto, con lo
tierno y patético, para intere-
sar al público y llevarlo gra-
dualmente hasta el trágico
final, de un efecto irresistible.

Como interpretación y mise
en escena es también un mo-
delo.

En la matiné a la 1 se pro-
yectará el final de Aladín
o la lámpara maravillosa.

En la matiné a las 2 y 30
La hija de Napoleón en la
tanda vespertina a las 7 los
tres primeros episodios de
«Muerto o Vivo» o la serie
de un millón de trompadas
por Jack Dempsey.

Y en la noche a las 8 y
30 se estrenará Luisa Mille-
rin la más espantosa de las
tragedias que ha producido
el arte alemán.

Alquilo Pianos
de las mejores
marcas alemanas
Anita F. Ferraz
Junto al Diario del Comercio

PRECIOS ESPECIALES

Cemento Alsen
Hierro para techos, de 26 y 28 G., de 6 y 8 pies
Cubiertas y canoas
Baldes de todo tamaño
Hierro imitación ladrillo y tablilla
Alambre para cercas, púas y clavos

en el

Almacén de Tomás Fernández
Teléfono 198 - Apartado 614

GERARDO ROVIRA

CONTRATISTA
CONSTRUCTOR
ESCULTURA
ARQUITECTURA
y
ORNAMENTACION

Dirección:

276 varas al Sur del Hospital

Visite
la MINERVA

Gratis Para Hombres

El Nuevo Maravilloso Método para Producir Vigor y Fuerzas Juveniles.

Es nuestro deseo de llamar la atención de cada uno de nuestros lectores sobre un notable descubrimiento científico que ofrece una oportunidad para el completo restablecimiento del vigor varonil por un medio seguro y rápido. Miles de hombres que probaron



varios otros métodos, tratamientos internos y externos y fracasaron, han usado este nuevo científico método con resultados verdaderamente magníficos. Diríjase a nosotros por este admirable descubrimiento en caso de estar total o parcialmente impotente. Diríjase a nosotros en caso de estar vigoroso, pero desear aumentando su vigor más aún. Este método es distinto de todo otro método conocido. No se introduce nada al estómago; nada se aplica. Escribanos, no importa cual sea su edad. No pierda más tiempo; obre hoy, ahora mismo. Envíe V. su nombre y dirección a la International Palmette Co., 3104 Michigan Ave., Dept. SA, Chicago, Illinois, E. U. de A., y se le enviará inmediatamente por correo y sellado de modo que no haya publicidad, detalles ilustrados.

LÁMPARAS OSRAM
compra y usa el mundo entero!

Representante de la lámpara Osram: Alfonso Altschul, San José de Costa Rica, C.A.

AVISOS ECONOMICOS

TARIFA. 20 palabras o menos, 75 céntimos por inserción. Exceso 3 y medio céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado. No se admite inserciones alternas.

VENDO una casa de muy buena construcción, contra temblores, situada en el alto de la estación del Atlántico. 25 vrs. al E. de la que era Colegio Montero que vale \$ 28 000.00 y se da en \$ 18 500.00, y un lote en el Barrio Otaya.— Para informes: casa del Dr. Fischel esquina opuesta al Correo.

PULPERIA—Vendo mi pulperia "El Recreo", bien surtida, sin taquilla. Entenderse con Ricardo Gómez en la misma Rincón de Cubillos. mayo 27

AVISO.—Se vende un tramo de abarrotos, dentro del Mercado, punto inmejorable. Entenderse con Heliodoro Carrasquilla. Frente al Teatro Variedades — Mayo 27

HIDRO-ELECTRO-TERAPIA.—Con un baño hidro-termo-eléctrico fue vencido el vómito involuntario de J. Iglesias, la sarna de U. Aguirre, la estinidad de R. Romero, una neuralgia antigua de N. Valverde, con 10 años una tuberculosis en uno de los tres Ferrero y en la señora E. Herrera; una anemia perniciosa en A. de Zeledón; Crea 15 baños una asma antigua en F. Núñez Salvá; un paludismo grave en G. Pagnenica; parálisis antigua en R. Chinchilla. Con 30 baños una tuberculosis antigua en M. Fernández; con 9 años de prueba, una sífilis antigua de D. Rodríguez, lo mismo que en O. Sánchez. Con 40 baños una conjunción gravísima en F. Cavaggi con 12 años de prueba, a A. Dinero con la prueba de 19, y F. Bardí con la prueba de 23.—Dr. Maggiorani.—Mayo 27.

ASMA. Vino de Palmare el señor Ernesto Pacheco, asmático desde hacía 6 años y vino al Hotel Central donde el Dr. Maggiorani, por que había conocido en Palmare y San Ramón a cuatro personas curadas de tuberculosis por él en la década pasada (único ejemplo), el asma lo trata el Dr. Maggiorani como la tuberculosis, pero con resultados más pronto y más fáciles. Otro ejemplo es el del señor Fernando, hijo de Antonio Núñez Salva, que siendo asmático desde hacia cinco años, fué completamente curado con inhalaciones iódicas y con baños hidrotérmicos, eléctricos desde octubre de 1919. 26 de mayo de 1923.

PARECE MILAGRO.—F. F. Chaves de 15 años, enfermo casi toda la vida, examinado el 15 de marzo presentaba vicio orgánico, al corazón con edemas, tuberculosis de la tórax, bacilar, mucha tos, debilidad extrema. En cuatro días con el tratamiento Maggiorani, cesó la fiebre, disminuyó la tos, disminuídos los edemas y el corazón con menor impulso, sintióse completamente cambiado, pudiendo andar en auto visitando sus amigos en A. lajuela.—Sin parecer milagro, pero con la prueba del tiempo Rosa Rodríguez por muchos años con signos evidentes de tuberculosis no podía trabajar, extremadamente debilitada; con el tratamiento Maggiorani en un mes fué curada y se mantiene en buena salud.

LOCAL esquinero, comercial, céntrico, con casa para familia, se alquila. LA FARMACIA GRILLO INFORMARA. También hemos recibido LECHE DE HIGUERÓN.

RELOJITO PERDIDO. Nicolás Saborio, de Tibás, ha perdido un relojito de pulsera, de la Pulperia El Oriente al Teatro Dólar, calle del tranvía a Guadalupe y gratificará a la persona que lo devuelva a don Francisco Domingo en la pulperia El Oriente.—Mayo 21 4 vs.

SE VENDE una finca de una manzana y un cuarto, a veinte minutos de la estación del tranvía en Guadalupe, por la carretera de Coronado. Entenderse con Elvira v. de Durán en San Vicente.

CUCHILLERIA OSVALDO SALVADOR avisa a su numerosa clientela que ha hecho una considerable rebaja en todos sus artículos de cuchillería, tijeras y cuchillos de carnicero. Tijeras de acero garantizadas marca "Trident" desde un colón en adelante. Solamente por pocos días. Abril 28

JOSE ASTUA AGUILAR, Abogado.—Oficina en su casa de habitación.

VENDO casa grande esquinera magnífico punto comercial. Situada 100 varas al Norte de la Iglesia del Carmen. Precio: \$ 45,000.00. Única oportunidad. G. V. CRESPI.

ALFONSO ALTSCHUL. Venta de artículos eléctricos, dinamos, motores y material de instalación en general, Bombillas OSRAM. Motores de Gas OTTO LEGITIMOS.

OPORTUNIDAD.—Vendo o cambio por finca en el Puriscal 4 casas nuevas que producen \$ 200 mensualmente; o las vendo dando solo 4,000 al contado; las casas están situadas en la Soledad; de esta ciudad también recibo algún lote o una casita pequeña en pagos. Diríjase al apartado 1106.

DINERO en una hipoteca, se solicita de 10,000 a 46,000 garantía casas en esta capital, y finca en producción interés hasta 14. Diríjase apartado 1106.—Abril 22

VENDO o cambio por finca de barriano, o en Puriscal 13 casas nuevas con punto de comercio. Rentan 350 mensuales también puedo venderlas dando sólo 4,000 o un lote del mismo valor o acciones de banco, pagarés o un lote de ganado o automóvil en buen estado, las casas en la Soledad diríjase apartado 1106. Abril 21.

SE ALQUILA UNA CASA con o sin muebles, espaciosa, cómoda, con todo confort, jardín, construcción de madera contra temblores, en el Paseo de Colón. Informarse donde el Dr. Eduardo Montealegre o Félix Wiss.—Mayo 13

OCASION juegos de mimbres preciosos de 10 piezas. Costó \$ 1,500 se dará en \$ 800. Esquina opuesta al Correo. También se venden dos magníficos pianos.

MAQUINAS de picar pastos, cocinas en buen estado y a precio de quema, un ranque de hierro, capacidad a 2000 litros, para agua o miel; se venden. Informarán en estas oficinas.

EL BUEN GUSTO acaba de recibir: artesanía en madejas y ovillos Seda "Universal" negra y de colores; y un variado surtido de botones.

BUENA OPORTUNIDAD. Se vende casa céntrica, digna a Corrales y Telégrafos.—Entenderse con el Dr. Fischel.

PAÑOLÓN negro de seda bordado en colores Precio de ocasión.—Apdo. 823 Oficina de anuncios A. H. Garnier & Co.

ROPA HECHA de casimir fino, de dril y otras telas. Ropa de montar para señoras, niñas y caballeros donde Belgrave.

PRENDEDOR PERDIDO En el trayecto de San Francisco de Mata Redonda a esta ciudad se ha perdido una barra de oro con brillante y esmalte negro. Se ofrece gratificación a quien la presente en la oficinas de este diario.

TEATRO VARIEDADES

DOMINGO 27 de MAYO de 1923

A la 1 de la tarde, final de **ALADINO** y **LA LAMPARA MARAVILLOSA**

A las 2 30 de la tarde **LA HIJA DE NAPOLEON**

A las 7 de la noche principia la sensacional serie **VIVO O MUERTO**

A las 8 30 p. m., gran estreno El precioso drama de Schiller **Luisa Millerin**

Anciano atropellado

Anteayer, en la esquina Suroeste del Colegio de Señoritas, un auto de San Isidro de Coronado atropelló al anciano don Pedro Mora, de 60 años de edad. Se inculpa al chafter por abuso de la velocidad pues parece que el caso se debe a una imprudencia. El viejito quedó muy maltratado.

Teatro América

DOMINGO 27 DE MAYO DE 1923

COMPANIA UGHETTI MATINEE: 2.30 P. M.

Los Cocineros y Serafin el Pintorero

Noche, a las 8.30 — Estreno en San José de la opereta en tres actos

Llévame contigo

La viruela loca haciendo estragos

En algunas escuelas de esta ciudad han comenzado a faltar los colares a causa de la epidemia de la viruela, que tiene postrados en cama a muchos niños. En el cantón del Hospital hay actualmente varios casos de esa enfermedad tan mortífera como contagiosa. Esa viruela es la llamada "viruela loca", y no pasa de ser una enfermedad cutánea con un poco de calentura. Como se trata de una peste muy contagiosa, es conveniente tomar cuanto antes toda clase de precauciones.

TEATRO FEYTH

DOMINGO 27 DE MAYO DE 1923

A la 1 p. m., **PRECIOSAS PELICULAS COMICAS**

A las 2 p. m., Episodios 1, 2 y 3 de **ZUDORA** Precios: 25, 15 y 10 céntimos

3.30 p. m., **LOS MUERTOS VUELVEN** 50 Ctms.—25 Ctms.—15 Ctms.

A las 7 y a las 8 30 p. m., grandioso estreno

El Millón de Recompensa Episodios 1, 2 y 3 en cada tanda 50 Ctms.—25 Ctms.—15 Ctms.

POLITICA YUGOESLAVA

El Estado Yugoslavo nacido, como tantos otros, de la gran guerra pasa por un período crítico de su existencia, en el que amenaza quedar mal parado. Parece ser que, aprovechando la desunión existente entre los partidos centralistas (radical y democrata) que defienden a capa y espada la Constitución del Vidovdan, los autonomistas jefeados por Radick, pretenden plantear ante la Skuptchina (Parlamento) grandes y trascendentales reformas a la Constitución vigente; contando para ello, además de sus 70 diputados (en una asamblea de 313), con el apoyo de los esbovenos de Korosets (22 diputados) y los musulmanes bosniacos de Spaho (18 diputados). Las reformas planteadas

por Esteban Radick a Belgrado son verdaderamente inaceptables para los partidarios de la unidad yugoeslava: piden los croatas nada menos que una completa separación administrativa, un Parlamento en Zagub y lo verdaderamente importante, el establecimiento de la República en Croacia, al lado de la Monarquía existente en Servia—Radick prevé la posibilidad de que el rey Alejandro de Servia sea elegido Presidente de la República Croata; formándose entonces un Estado confederado.

Las pretensiones de los autonomistas han producido, como es natural suponerlo, gran revuelo en todo el Reino habiéndose formado partidos que con el lema de hermanos o extranjeros, prefieren la se-

paración absoluta y completa de los dos pueblos.

Encontrándose sin el apoyo necesario para resistir a los separatistas el Ministerio presidido por Nicólas Pachich ha presentado la dimisión. Y es probable que, si los radicales (122 diputados) no llegan a un acuerdo con los demócratas (51 diputados) para formar un gobierno capaz de resistir a los separatistas se celebren nuevas elecciones, pues los autonomistas están dispuestos a imposibilitar el funcionamiento de la Skuptchina, ya sea absteniéndose de asistir a las sesiones, ya de cualquier otra manera. Y así en las elecciones los centralistas no logran más diputados es muy posible que se nulifique rumbosamente el Reino Yugoslavo.

CABLES

Viene de la página 1

el aeroplano en que volaban. Reaparece un ex-funcionario Londres, mayo 26. Reoginal D'Mickenta ex C arceller del Tesoro de Asquith en 1915, ha aceptado el mismo puesto en el Ministerio de Baldwin.

La guerra turco-griega es sofocada

Londres, mayo 26.—La controversia entre turcos y griegos que se temía produciría anoche la ruptura de relaciones y el principio de las hostilidades bélicas, se ha podido arreglar. Así expresa un despacho telegráfico de Lausana, en el que se agrega que los detalles del arreglo se discutirán en estos días.

El agua en Guadalupe

Los vecinos de Guadalupe están muy entusiasmados con el proyecto de cambiar el agua de la cañería que usan actualmente, por un agua más pura y abundante. Se han dado los primeros pasos y tomado las medidas del caso, siendo un hecho el proyecto en cuestión. Este esfuerzo de los principales vecinos es acreedor al elogio más sincero.

El gran estreno del domingo 27 en el Teatro Feyth



Esta grandiosa y emocionante serie en quince episodios, cinco noches, se estrenará en el **TEATRO FEYTH**. Las crónicas de los periódicos sudamericanos hacen grandes elogios de esta preciosa cinta

Los éxitos de Gustavo Lorgia

La Empresa del Teatro Olimpia anuncia para esta semana grandes éxitos del famoso Dr. Gustavo Lorgia, célebre prestigiatador, magnetista y profesor de ciencias ocultas. El Dr. Lorgia le quita a cualquier mortal la camisa sin tocarle el saco, le medias sin tocarle los zapatos y así mismo las prendas ocultas. Es una notabilidad. Se traga una olomina viva al rato se saca un barbudo y varios barbudos. ¡Es un asombro!

BOTIQUIN anexo al Despacho del Dr. Roberto Quesada J., situado 25 vrs. al norte de la Iglesia del Carmen, calle Alfredo Volio. **DESPACHO ESMERADO DE RECETAS A TODA HORA** EXÁMENES BACTERIOLÓGICOS **SERVICIO NOCTURNO** Regente: Lic. D. Alberto Gutiérrez Brenes

Quejas contra una autoridad

Ya el señor Ministro de Gobernación está cansado de oír quejas contra el Jefe Político de Talamanca. Diariamente recibe memoriales, protestas y comisiones de vecinos pidiendo la permuta de ese funcionario. En esto parece que el verdadero instigador del movimiento de intrigas es un sualtero del Jefe Político, que desea ese puesto.

No olvide pasar a la **MINERVA**

Visite la **IMPRESA MINERVA**